

Burkina Faso : Durabilité et valeur ajoutée dans les chaînes d'approvisionnement agricoles | coton (ProCoton)

La production et la transformation durables du coton sont améliorées au Burkina Faso

Les enjeux

Le coton ou « or blanc » est le premier produit agricole d'exportation du Burkina Faso. A cet effet, il est inscrit dans le Plan National de Développement Economique et Social 2021-2025 (PNDES-II) comme un levier de développement du Pays.

La productivité du coton graine connaît une stagnation ces dernières années. Bien que les causes en soient multiples, l'essentiel repose sur les difficultés d'accès aux intrants dans certaines localités, les désagréments liés aux aléas climatiques et les ravageurs. En dépit de ces difficultés, le Burkina Faso reste un des plus grands producteurs de coton en Afrique avec une production de 518 545 tonnes de coton graine en 2021/2022.

Quant à la transformation, à peine 1% du coton fibre fait l'objet de transformation locale par des artisan*e*s locaux. Peu structuré*e*s, ces acteurs*trices de l'artisanat textile opèrent surtout dans le secteur informel et souvent ils*elles ont un faible accès au service technique, aux financements et à la formation. Au niveau industriel, l'unique filature, la FILSAH, a une capacité d'environ 10 000 tonnes de fibre par an. La quasi-totalité du reste de la production de coton fibre est donc exportée sans aucune transformation locale substantielle, limitant ainsi sa contribution à l'économie nationale.

Le **ProCoton** est issu du Programme Global "Durabilité et valeur ajoutée dans les chaînes d'approvisionnement agricoles" qui fait partie de l'initiative spéciale « Vivre à l'abri de la faim : transformation des systèmes agroalimentaires ».

Mandaté par le Ministère fédéral allemand de la Coopération économique et du Développement (BMZ), le programme intervient dans la spéculation du coton au Cameroun, en Ouzbékistan et en Inde, en plus du Burkina Faso.



Intitulé du projet	Durabilité et valeur ajoutée dans les chaînes d'approvisionnement agricoles Coton (ProCoton)
Commettant / Client	Ministère Fédéral de la Coopération Economique et du Développement (BMZ)
Organisme d'exécution	Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
Zone du projet	Burkina Faso : Hauts-Bassins, Cascades, Boucle de Mouhoun, Centre-Est, Centre-Sud, Centre et Centre-Ouest
Organisme de tutelle	Ministère du Développement Industriel, du Commerce, de l'Artisanat et des Petites et Moyennes Entreprises
Durée globale	01.2020 – 05.2024

L'approche

Le projet intervient suivant l'approche chaîne de valeur. Les activités sont axées sur deux niveaux de la filière coton :

- Le développement de la production durable du coton ;
- L'amélioration des étapes de la transformation du coton, de la production du fil aux produits finis.



Photo (gauche) : visite de champs de démonstration sur les hautes densités dans la région du centre sud

Photo (centre) : Champ de coton prêt à la récolte

Photo (droite) : Teinturières en confection de catalogues de teinture de fil de coton.



Alessandra Fiedler
 Chef de projet
alessandra.fiedler@giz.de

Photo (gauche) : Femmes, au niveau d'un champs de démonstration sur les hautes densités dans la région du Centre Sud

Photo (droite) :
 Tisseuses de Faso Dan Fani en séance de formation sur le grand métier à tisser.

Les 4 champs d'action

- La gestion durable des techniques de culture, vise à diffuser des approches de production durable du coton telles que le « Cotton made in Africa » (CmiA) et le coton bio-équitable. Aussi, des actions de sensibilisation sont menées auprès des autorités et de la population rurale afin de prévenir les pires formes de travail des enfants.
- L'augmentation de la création de valeur locale, ambitionne de renforcer les capacités organisationnelles et techniques des acteurs*trices le long de la chaîne de valeur de la transformation du coton. Des artisan*e*s et leurs organisations sont formé*e*s, et un accompagnement est offert pour la création et la mise en œuvre d'un incubateur textile. Un accent est mis sur l'introduction des innovations et des technologies durables notamment sur la teinture, le tissage et la gestion d'entreprise.
- Les chaînes d'approvisionnement globales durables, ce champ d'action accompagne des partenariats de coopération public-privé entre des leaders mondiaux du secteur privé textile et habillement et les acteurs*trices au Burkina Faso.
- La filière coton durable, soutient le partage d'expériences et des rencontres d'échange et de coordination avec les acteurs*trices des autres pays partenaires.

Résultats en chiffres ...

- Les capacités techniques de **8000 producteurs*trices de coton biologique** sur la lutte intégrée contre les pestes et la fertilisation biologique ont été renforcées.
- Plus de **7000 tisseuses** ont été **formées sur les techniques de tissage, les normes et le cahier de charge du Label Faso Dan Fani**, ainsi que plus de **1200 couturiers*ères** sur les normes et techniques de coupe et couture du Faso Dan Fani
- **80 entreprises du secteur du textile** sont formées sur l'exportation des produits finaux.

- un **groupe de travail** pour l'établissement du Système de Suivi de Travail d'Enfant dans le secteur du coton est créé.

- la **Coalition de Coton Biologique et Équitable en Afrique de l'Ouest** avec le Mali, le Sénégal et le Bénin est formalisée.

... et dans les faits

« Cette formation vient à point nommé. Nous avons une commande de blanchiment de 9 balles de tissus en coton écri et avons pu appliquer les premiers modules de la formation, économisant ainsi en produits, en eau, en temps et sans utiliser la technique de blanchiment au chlore (produit toxique), la seule que nous connaissions ».

Sakandé Djélia, tisseuse teinturière, présidente de la coopérative COFATEX, Bobo Dioulasso.

« Les semis sous hautes densités offrent un meilleur potentiel de rendement que les pratiques qu'on utilisait auparavant. Il y a plus de plants pour la même superficie et on remarque que la parcelle avec les hautes densités est plus productive que la parcelle témoin. Au regard du rendement, la campagne prochaine j'adopterai les hautes densités sur l'ensemble de mon champ ».

Santiago Hamidou, producteur de coton conventionnel de Tiougou.

Publié par la Deutsche Gesellschaft für Internationale Zusammenarbeit (GIZ) GmbH
 Siège de la Société à Bonn et Eschborn, Allemagne
 Durabilité et valeur ajoutée dans les chaînes d'approvisionnement agricoles | Coton)
 01 BP1485 Ouagadougou, Burkina Faso
 T: +226 25 43 35 97
 E: alessandra.fiedler@giz.de

Responsable Alessandra Fiedler

Mise à jour Septembre 2022

En coopération avec Ministère de l'Agriculture et des Ressources Animales et Halieutiques (MARAH).

Mandaté par Ministère fédéral de la Coopération économique et du Développement (BMZ)

Adresses postales des deux sièges du BMZ BMZ Bonn
 Dahlmannstraße 4
 53113 Bonn
 Allemagne
 T : +49 (0)228 99 535-0

BMZ Berlin
 10963 Berlin
 Allemagne
 T : +49 (0)30 18 535-0

poststelle@bmz.bund.de
www.bmz.de